

MSS 385  
26011264  
c.1

Lunes 7 de Septiembre de 1914

### Bueno es el Cilantro...

La crisis y la plática mutua constante, de que hay que hacer economías, ha empezado a producir resultados asombrosos.

Casi podría decirse que se peca de exceso.

No solo los que no tienen dinero se dedican a no gastarlo, practica que, a pesar de no tener gracia alguna, no deja de ser conveniente; igual cosa empiezan a hacer los ricos, y esto, aunque tiene más mérito resulta menos provechoso.

Las economías de los pobres van en cierto modo, contra ellos mismos; son supresiones de comodidades, de ropa y hasta de alimentos que antes se proporcionaban. Nunca han tenido dinero para dedicarlo a empresas productivas, ni para dar trabajo a otros, y sus privaciones, apenas si logran disminuir un poco el comercio de los proveedores.

En cambio, las economías de los ricos redundan, por lo general, en disminución de labores en los fundos, o de construcciones en la ciudad o de cualquier otra obra que significa dejar sin ocupación a los que antes vivían de esos trabajos.

Las comodidades y el lujo son los últimos en salir del presupuesto.

El voto de pobreza practicado en esta forma, no va en provecho de nadie, y resulta peor el remedio que la enfermedad.

La economía no consiste en no gastar, sino en evitar que el dinero se pierda en cosas improductivas. Invertir capitales en obras capaces de rendir fruto, es harto más útil que guardar el dinero en la caja de fierro o en ~~los bancos~~ el Banco, porque los tiempos están malos y - como se oye a cada paso - es preciso que nadie gaste un centavo. Hacer eso no es otra cosa que agravar la situación de todos, empezando por los obreros que quedan sin trabajo, y terminando por los que dejan de darselo y disminuyen la producción del país.

Bien está la economía de los artículos de lujo, esa sienta bien a todos; pero no la absoluta inmovilización del dinero.

En los momentos actuales, cada uno debe hacer la clase de economías que le corresponde:

Los pobres, no gastando más que lo absolutamente necesario; y los ricos gastando.....en obras útiles y reproductivas.

P.